

Crónica telegráfica de provincias

Día 16, de 8 a 12 noche.

Tarragona

Durante las fiestas de Santa Tecla, actuará en el Coliseo Mundial la compañía de Baratta con la diva Rosario D'Or, cantando *Lucchia è il Barbiere*.

—Se ha celebrado el matrimonio de la señorita doña María Luisa Parrol, hija del catedrático de Madrid, don José Casals, de Reus. El domingo se casarán la señorita doña Josefina Torres García con don Teodoro Solá, de Mataró.

—Ha celebrado sesión el Consejo provincial de Fomento, presidido por el comisario regio don Federico Vidal, acordándose asesorar a los alcaldes de Perelló y Vilabella, que desean establecer campos de demostración contra la «mosca del olivo».

—El alcalde de Poble de Mafumet interesa que no se recargue a los demás pueblos la contribución que se condona a los perjudicados por el pedrisco. En igual sentido han acudido otros a la Diputación.

—Se ha entregado al Ayuntamiento el análisis favorable de las aguas del «Mas Caballé», del que se dará cuenta en la sesión de mañana.

—Ha sido remitido a Madrid el recurso de alzada interpuesto por don Mariano Balaguer, de Poble de Masaluca, contra una multa impuesta por la Alcaldía.

—La división hidráulica del Ebro ha presentado en el gobierno civil un proyecto de abastecimiento de aguas de Poboleda.—*Arts.*

Gerona

El notario de Manresa don Luis Travé, ejecutor de las disposiciones testamentarias de doña Magdalena de Grau, ha entregado 50.000 pesetas al señor obispo de esta diócesis para ayudar al sostenimiento del Asilo de Eclesiásticos Desvalidos, cuyo edificio está terminándose en esta ciudad.

—Han empezado las obras de reparación y firme del trozo primero de la carretera de Gerona a Manresa.

—La recaudación líquida obtenida por esta Delegación de Hacienda en la última quincena del corriente mes asciende a 724.136 pesetas, correspondiendo a Aduanas 338.862. Dicha recaudación comparada con igual período del año anterior, acusa un alza de 144.632.

—Hoy estuvo en Bañolas, para administrar la confirmación del prelado de esta diócesis doctor Mas.

—Ha sido trasladado a San Sebastián don Ambrosio Berric, oficial de este gobierno civil.

—Ha fallecido la señorita Carmen Declós, hija del agente de negocios don Joaquín.

—Se ha fugado del Manicomio el alienado Adolfo García, ordenándose su busca y captura.

—Han empezado las fiestas que los vecinos de la plaza del Oli y calles adyacentes dedican en honor de su patrón San Cornelio, habiendo contratado a la orquesta «L'Art Gironi», para tocar bailes, sardanas, etc.

—Ha quedado suspendido el servicio de automóviles entre San Juan de las Abadesas y Camporodón.

—El día 20 del corriente empezarán los exámenes de ingreso y extraordinarios de asignaturas en esta Escuela Normal de Maestros.—*Grahit.*

Gijón

Comienza a regularizarse el movimiento del puerto a pesar de la huelga de las tripulaciones.

—La Junta de la Cruz Roja organizará festejos en honor de la colonia de niños huérfanos de militares que veranean aquí. Por la mañana hubo misa de campaña en el cerro de Santa Catalina, asistiendo las autoridades, los exploradores y una banda de música. Por la tarde, una junta de damas les obsequió con una suculenta merienda y por la noche se celebró una gran berverna. Los huérfanos estarán en Gijón hasta fin de mes.—*Robles.*

Alicante

Esta mañana entraron en el puerto cuatro remolcadores holandeses que proceden de Amsterdam y van para Génova. Uno de ellos trae averías, que serán reparadas aquí. Apenas entraron, cundió el rumor de haber llegado un buque extranjero seguido por submarinos, acudiendo mucha gente, pero luego se convenció de que se trataba de un canard.

—Reina un tiempo espléndido. Esta noche se celebrará una verbena en la Explanada.

—Se reanudaron ya los trabajos de los Mártires de la Libertad, cuyo emplazamiento se hace en la gran plaza fronterá al puerto.

—Ha fallecido el administrador de la Casa de Beneficencia don José Guillén, el cual disfrutaba de grandes simpatías, habiendo causado su muerte general sentimiento.

—Las fiestas del vecino pueblo de San Juan terminaron con extraordinaria brillantez.—*Terral.*

Rilbao

La noticia del día la constituye la dimisión del alcalde, que fué con los concejales Tejero y Laizca a Madrid para gestionar que el teatro Arriaga vuelva a poder del Ayuntamiento, pues si la junta hacía patio de butacas el tercer piso, como antes, habría un motín.

El ministro le dijo que no toleraba a los alcaldes de real orden amenazas, surgiendo el rompimiento.

El alcalde llegó esta mañana. Le recibieron algunos concejales de las izquierdas y otros de las derechas y varios amigos, que le ovacionaron. Después de saludarles, el alcalde marchó al Ayuntamiento, donde escribió cartas, dimitiendo el cargo, para el alcalde interino y el gobernador. El alcalde accidental ha dirigido una alocución al vecindario, invitándole a que salga a tributar un cariñoso recibimiento a los concejales que fueron a Madrid.—*Navarro.*

Ferrol

Los estivadores de los muelles han acordado secundar la huelga de sus compañeros de Gijón. Los vapores que conduzcan mercancías embarcadas por «esquirols» no las desembarcarán.

Se avecina un serio conflicto obrero, debido a los continuos despidos que viene realizando la empresa del Arsenal por falta de trabajo. Los obreros reclaman del Ayuntamiento socorros para sostener a sus familias. El Ayuntamiento gastó en agosto cuanto tenía para dicha atención.

Si el ministro de Marina no atiende los ruegos que se le dirigen, nadie se explica cómo se conjurará el conflicto.

Se hallan reunidas ahora las colectividades obreras.—*Fernández.*

Iguatada

A las seis y media de esta tarde se ha declarado un incendio en la sección de tintes de la fábrica titulada «La Igualadina», propiedad de don Juan Godó y Llusá. Desde los primeros momentos tomó el siniestro proporciones alarmantes, temiéndose que las llamas alcanzaran al cuarto de máquinas y prendieran en las cuerdas de los telares, pero gracias a las acertadas disposiciones del director de la fábrica, don Leopoldo Godó, y de su hermano don Gumersindo, y a los trabajos del celoso cuerpo de bomberos, a las órdenes de su jefe, don José Casanovas, que acudieron en los primeros momentos, ha quedado localizado el incendio en la referida sección de tintes.

Al iniciarse el siniestro, todos han rivalizado en sus esfuerzos para la extinción, mereciendo elogios los obreros de la fábrica y gran parte del vecindario, por su cooperación en los trabajos.

Entre las autoridades que acudieron, recordamos al juez de instrucción, don Julián Martínez; teniente de la guardia civil, don Félix Gavari, a quien acompañaron el sargento don Cristóbal Mondragón, el cabo don Baldomero Bonifaz y varias parejas; el alcalde accidental, don Juan Roca; el secretario del Ayuntamiento, don José Colominas, y otros.

A la hora en que telefoné (diez de la noche), sólo quedan rescaldos que en pocos momentos serán extinguidos.

Por fortuna no han ocurrido desgracias personales, registrándose sólo insignificantes lesiones y los daños materiales, cuyo importe asciende a unas veinte mil pesetas. El edificio estaba asegurado en dos compañías.

Mañana se reanudará el trabajo, pero sólo en la parte de la fábrica destinada al tejido.—*Servitje.*

Málaga

En un lugar próximo a Cañete la Real, conocido por «Haza de la Alcaldía», ha ocurrido un doloroso accidente.

Se encontraba la niña Magdalena Codes Tenorio viendo descargar a dos carretas, cuando hicieron un extraño movimiento los bueyes de una de ellas, pasándole las ruedas por encima y causándole tan graves heridas, que falleció momentos después.

—En la dehesa llamada «La Carolina», término de Marbella, ha ocurrido un violento incendio, cuyas pérdidas no pueden calcularse todavía. Se han quemado más de treinta fanegas de tierra, quedando devastadas.

—Se han recibido noticias telegráficas satisfactorias respecto a las gestiones realizadas para la exportación de nuestros vinos a Suiza.

El diputado a Cortes señor Gómez Cháiz telegrafía desde Marsella, diciendo que el gobierno francés ha autorizado la reexportación de los vinos y licores para todos los países aliados y neutros.—*Stop.*

Zaragoza

Próximo ya el día de la ejecución del reo de Calceña, Felipe Pasamar, las autoridades, corporaciones y entidades se han dirigido al señor Dato, telegráficamente, suplicándole que acuse al Rey el indulto.

Además, los diputados y senadores de la provincia se han dirigido por conducto del gobernador a sus compañeros que están en San Sebastián, para que visiten al ministro de Estado, a fin de pedirle dicho indulto.

La prensa de Zaragoza se dirige al Rey en súplica de perdón.

—Solicitada por el alcalde de Madrid, se le ha remitido hoy la nota de precios a que se vende aquí el pan, que es como sigue: El de primera, a 44 céntimos y el de segunda, a 40 el kilogramo.

—La Comisión de festejos del Pilar se ha reunido hoy, enterándose de la marcha de la recaudación popular y ultimando algunos festejos. La recaudación marcha bien. El programa definitivo quedará ultimado en la sesión próxima, publicándose los carteles a fin de mes.

—En el Gobierno civil se han reunido los representantes de los concejales disidentes, los concejales conservadores y otras personalidades, para tratar del pleito municipal. Se cree que se encontrará una fórmula para que vuelva la normalidad en el municipio.—*Olivito.*

Lérida

La Junta del Sindicato Agrícola de la zona de Urgel ha visitado las poblaciones de Bell-Lloch y Sidamunt, haciendo gran propaganda y exponiendo el programa de dicha entidad, con objeto de que los regantes ingresen en la misma.

—Ha sido detenido un sujeto apodado «Cabalé del Manco», vecino de Castellón, supuesto autor de heridas gravísimas inferidas con un palo a Antonio Castellá, vecino de Puigvert de Agramunt.

—Don Joaquín Lamolla, representante de la Sociedad Carbonífera del Ebro, ha renunciado al registro de la mina de lignito denominada «San Juan», en el término de Serós.

—La sociedad «Riegos y Fuerza del Ebro» ha procedido al pago de las fincas ocupadas en el término municipal de Talarn con motivo de la construcción de un aprovechamiento de aguas del río Noguera-Pallaresa.

—Se halla vacante la plaza de médico titular del Ayuntamiento de Almatret, pudiendo solicitarse en el término de 30 días.

—El día 24 del actual se celebrará en la villa de La Poble de Segur la renombrada feria anual de ganado lanar, cabrío y vacuno.

—Se hallan bastante adelantadas las obras de los hornos que el Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado construir para la elaboración de pan municipal.—*Rovira.*

Arenys de Mar

La Venerable Congregación de la Virgen de los Dolores, de esta villa, ha tenido el gran acierto de confiar los sermones del solemne septenario que se está celebrando en la iglesia parroquial, al reverendo Padre Pio de Igualada, capuchino.

La piadosa elocuencia de dicho Padre atrae al templo lo más saliente de la sociedad arenense.

El domingo próximo y como final de dicho septenario, están anunciados los cultos siguientes:

A las ocho de la mañana, misa de comunión general con plática preparatoria por el propio reverendo Padre Pio. A las diez, oficio solemne. Por la tarde, rezo del santo rosario, conclusión del septenario, sermón por el mismo Padre y besamanos a la Virgen en su propio camarín, revestida con sus mejores joyas.

A tan solemnes actos asistirá, como todos los años, el pueblo en masa, pues es general la devoción que se profesa en esta población a la Virgen de los Dolores.

—Reina gran entusiasmo por asistir a la velada literario-musical que, a beneficio de los pobres de esta villa y como digno remate de la temporada oficial del presente verano, se celebrará el sábado próximo, a las nueve y media de la noche, en el elegante coliseo «Sala Mercés», de esta villa.

Atendiendo a la invitación que se nos ha mandado, asistiremos a la fiesta.—*Vives de la Cortada.*

Vilatraña del Panadés

Se ha preparado el campo de tiro que tiene arrendado el regimiento de Treviño en el barranco de «La Vall», para los ejercicios que han de venir a practicar los tres regimientos de caballería de la guarnición de Barcelona.

—Próximamente llegará a esta villa el ilustre hijo de la misma, presidente del Banco Español de la Isla de Cuba, don José Marimón.—*El corresponsal.*

Mataró

El día 27 del actual mes, a las once de la mañana, en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales tendrá efecto ante notario y con la intervención del concejal designado por el Ayuntamiento y el representante de la Caja de Ahorros de esta ciudad, el segundo sorteo para la

JOSE MIRET SOLER

HA FALLECIDO A LA EDAD DE 82 AÑOS

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

(E. P. D.)

Su afligida esposa Josefa, hijo Juan, hija política Dolores, hermano Francisco, nietas, sobrinos, sobrinas, la señorita Pepita Leonarte y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir a la casa mortuoria, Universidad, 89, 1.º, 1.ª, hoy viernes, a las tres y media de la tarde, para acompañar el cadáver a la iglesia parroquial de Santa María de Jesús (Gracia) y de allí al cementerio de Las Cortes.

No se invita particularmente

amortización de ocho obligaciones del empréstito emitido para el pago de las obras y maquinaria del nuevo Matadero.

—El próximo domingo continuará en el teatro Euterpe actuando la compañía dramática dirigida por el primer actor don Enrique Casals, poniendo en escena por la tarde el drama *Terra baixa* y por la noche *Lo Ferrer de Tall*.

—El día 7 del actual zarpó del puerto de Cádiz, con rumbo a la Argentina, el trasatlántico *Reina Victoria Eugenia*, bajo el mando de nuestro compatriota el capitán don José Castellá y Vilá.—*S.*

Sabadell

Este Ayuntamiento ha consignado la cantidad de 2.500 pesetas para instituir pensiones destinadas al perfeccionamiento de estudios en los ramos de las artes y oficios y de las bellas artes, de los alumnos naturales de esta ciudad y que concurren a las escuelas de la misma.

—El «Centre Excursionista del Vallés» realizará el próximo domingo una excursión a Montserrat.

—En el «Centre de Sports» se jugará el próximo domingo, por la tarde, un partido de fútbol entre los primeros equipos «Español» y «Sabadell».—*El corresponsal.*

Palma

Esta tarde ha salido para Barcelona el general Weyler, acompañado de su hijo el diputado a Cortes, don Fernando Weyler. Han acudido al muelle para despedirle las autoridades y numerosos amigos particulares y políticos.

—Esta mañana ha experimentado una ligera mejoría el rector del Seminario, don Miguel Maura.

—Se han comenzado las obras del nuevo templo que se levanta en el caserío de Hostalet, en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

—Ha fallecido el conocido tipógrafo don Bartolomé Rotger. Su entierro se ha visto muy concurrido.

—Las Juntas de los orfeones *La Protectora*, *Orfeón Maiorquin* y *Unión Republicana*, han acordado dirigir comunicaciones con el agradecimiento al alcalde de Granallers por el envío de medallas conmemorativas del festival de los coros de Clavé.

—El oficial de esta Delegación de Hacienda, don Jaime Ripoll Trobat, ha sido destinado a la Delegación de Soria.

—Han contraído matrimonio en Alaró, don Pedro Ferrer Simonet y doña María Homar y Homar.

—Comunican de Ibiza haberse reunido los presidentes de las sociedades obreras, las cuales se hallan dispuestas a secundar la huelga de los cargadores del muelle.

—En el Velódromo del Tirador se ha celebrado hoy un «match» entre el francés Regnier y el madrileño Manchón, ganando éste.—*Vives.*

Valladolid

La Sociedad Hípica organiza un festival para el día 27 del actual, corriéndose una prueba de obstáculos.

Después se verificará una verbena en el «Stand» de la sociedad aristocrática. La fiesta promete ser brillantísima.

—En la explanada de La Rubia se ha verificado la inauguración de la nueva escuela de párvulos.

Han asistido al acto las autoridades, incluso el cardenal, doctor Cos. Se han pronunciado discursos y se ha obsequiado a los invitados con un «lunch».

—La Federación Agrícola Castellana organiza una magna Asamblea agraria para protestar contra la actuación del gobierno en los asuntos trigueros. El acto se supone que será trascendental.

—El tiempo continúa caluroso y espléndido, augurando que se verán concurridísimas las ferias de San Mateo.—*Mucientes.*

Vitoria

Se dice que a últimos de la próxima semana, vendrá a Vitoria el director de Obras públicas. Hoy se han reunido en el Ayuntamiento varias comisiones, con el ingeniero señor Faguete, para tratar del recibimiento que habrá que hacerse al director de Obras públicas, cuyo viaje es para inspeccionar la línea Anglo-vasconavarra.

Dicho director irá, el día que llegue, en tren hasta Escoriaza, desde donde se trasladará a Arechavala, en cuyo balneario se le obsequiará con un banquete. El día siguiente marchará a Vergara para ver el trazado de empalme con el ferrocarril de los vascongados. A mediodía se le obsequiará aquí, en Vitoria, con un banquete, y por la tarde regresará a Madrid.

—Se ha descubierto algo del robo de alhajas por valor de 21.000 pesetas, perpetrado en enero último, practicándose detenciones.—*Castro.*

Coruña

La policía ha recogido a un muchacho indigente, que después de sufrir una penosa odisea por toda España, se le embarcará para Canarias, donde reside su familia. Se llama Paulino Rodríguez y huyó de su domicilio por los malos tratos que le daba su madre.

—Convocados por el diputado a Cortes por Betanzos, general Cavalcanti, se han reunido en esta capital significados elementos, tratando del proyectado tranvía eléctrico a Sada. Han acordado influir cerca de la Diputación provincial con el fin de que conceda una subvención o garantice los intereses del capital necesario para la construcción del tranvía.

—Ha regresado a la Coruña el fiscal de Galicia don Mariano Pascual.

—Ha llegado a esta ciudad el comandante de Marina de Santander.—*Tejada.*

Valencia

Se ha dirigido a todos los alcaldes de los pueblos de la línea que recorre el rápido de Vinaroz, una circular, a fin de que unan sus esfuerzos para ver de conseguir que no se suprima dicho tren.

—En la pasada noche se declaró un formidable incendio en el antiguo molino de San José, hoy destinado a fábrica de borras. A pesar de los esfuerzos de los bomberos, el incendio destruyó el edificio, consumiendo todas las existencias.—*Llorente.*

Murcia

Salieron para Barcelona el comerciante de esta plaza don Mariano Blaya y don Juan López y Moreno para dedicarse éste a los estudios de la mecánica aplicada al ramo textil.

—Se encuentra fuera de cuidado en la enfermedad que ha padecido, el niño Rosendo Barrio, hijo del gobernador civil inerinero y presidente de esta Audiencia don Francisco Barrios.

—Esta noche abrió sus puertas, empezando la temporada de invierno el Salón Ortiz.

—Se han tomado los dichos la señorita doña Concha García Martínez y el ingeniero de montes don Juan Delgado Montoya.—*Paredes.*

Música y Teatros

El Centro Obrero Aragonés ha organizado una función para mañana, a las nueve y media de la noche, a beneficio del tenor cómico Antonio Garrido.

Se pondrán en escena las zarzuelas: *La señora capitana* y *Gaspacho andaluz*, y el monólogo: *Cuento inmoral*. Habrá además concierto. Terminará la fiesta con un lucido baile de sociedad.

—La empresa del teatro Apolo se ha dirigido al presidente de la Asociación de la Prensa Diaria, manifestándole que bastará la presentación del carnet de identidad de la entidad de referencia para que sus asociados puedan entrar libremente en el teatro Apolo y asistir a cuantas funciones de la compañía Rojas durante la temporada de 1915-1916, que comenzará mañana.

—La compañía de ópera italiana que debutará el próximo domingo por la noche en el teatro Romea, destina lo que se recaude a engrasar la suscripción pública para el monumento a Francisco Pi y Margall, cuya primera piedra se colocará aquel día.

Se cantará la ópera del maestro Verdi: *Rigoletto*, por importantes elementos artísticos, asistiendo a la misma la Comisión ejecutiva del citado monumento.

—La Asociación Montero organiza para el próximo jueves, día 23, una selecta velada teatral, en la que se representarán la obra de Guimerá: *Sol set*, y las obritas de Aulés: *Cap y qua* y *Cel rogent*.

Prestarán su valioso concurso los distinguidos artistas doña Carmen Parreño, doña Matilde Xatart, don Hermenegildo Goula y don Joaquín Montero.

Para localidades dirigirse al local social (Artbau, 21).

Notas Regionales

Llansá

Se ha hecho circular la especie de que en el alto Ampurdán, y en particular en Llansá, no había este año uvas para vender y que las pocas que había eran de pésima calidad. Esto no es exacto, y a quienes lo propagaron sólo les movió el propósito de que los compradores se abstengan de acudir a los mercados, perjudicando así a los pobres viticultores, en beneficio sólo de cuatro acaparadores que no les importa un comino dejar en la pobreza toda una comarca, mientras ellos puedan enriquecerse.

En Llansá, Culera, Puerto de la Selva, Vilajuiga, etc., hay una regular cosecha en cantidad y buena en calidad.

Calella

Se han celebrado en esta iglesia parroquial varias misas en conmemoración del aniversario de la muerte de los esposos don Juan Borbonet y doña Angela Roqué, habiendo asistido numerosa concurrencia.

—Para el próximo mes de noviembre está concertada la boda de la señorita Catalina Solá Sastre, con nuestro compatriota don José Subirana Pla.

—Grandes son los preparativos que se están haciendo en esta población para los días de la fiesta mayor, que tendrá efecto durante el 22, 23, 24, 25 y 26 del actual mes de septiembre.

La Comisión organizadora de los festejos, formada por los jóvenes Amadeo Guri y Narciso Baronet Coll, de ésta, y Enrique Tuyet, José Casellas, Emilio Vilaró, Jaime Borrell, José Sellés, Enrique y José Llobet y Juan Junquera, de la colonia veraniega, tiene ya casi ultimado el programa, que por su variación y números extraordinarios, no dudamos atraerá muchísimos forasteros.

El domingo venidero, según costumbre, empezarán a instalarse en la calle de la Iglesia varios puestos de feria, que, para los días de la fiesta mayor, se trasladarán luego al paseo del Mar.

Caldas de Malavella

Mayor, si cabe, que los demás años es el número de bañistas que llenan los balnearios y chalets de la población, para tomar estas saludables aguas. Son en gran número también los extranjeros que se hallan aquí.

Aunque aquí se renuevan con mucha frecuencia las familias veraneantes, recordamos a las de Pla y Daniel, Crehuet, Alexandre, Torrent, Cánovas, Eux, Soler, Vila, baroneses de Almenar, Gorgui, Vinamata, Casamitjana, Tell, Soldado, Macaya, Bell-lloch, Camps, Fradera, Soldevila, Garriga, Vitte, Pons, Rodríguez, Bassada, Montagut, Matheu, Llobet, Baixeras y otras.

Para el próximo mes de octubre son también muchísimas las habitaciones encargadas en estos balnearios.